

A.C.N. DE P.

AÑO XXVIII

15 de febrero de 1952

NUMERO 493

LOS CIUDADANOS CRISTIANOS Y LA AUTORIDAD CIVIL

Es ingenuo acusar a la autoridad del Estado, como con tanta frecuencia sucede, de incompetencia y de cosas peores

**LAS LEYES NO PRETENDEN PROCURAR EL MAXIMO BIEN TEORICO,
SINO SOLO EL BIEN CONCRETAMENTE POSIBLE**

**LA IGLESIA RUEGA CONTINUAMENTE PARA QUE LOS JEFES DE LAS NACIONES
CREZCAN EN TODAS LAS VIRTUDES**

**HAY UNA RAZON PARTICULAR PARA SOSTENER A LA AUTORIDAD PUBLICA: LA QUE
IMPONEN LOS PELIGROS QUE TODOS SABEMOS**

UN IMPORTANTE ARTICULO DE "L'OSSERVATORE ROMANO"

"L'Osservatore Romano" ha publicado recientemente el siguiente artículo:

Se habla con frecuencia de crisis de la autoridad pública como de cosa especial de nuestros tiempos; pero cuanto más se conoce la Historia, tanto mejor se ve que el mal, por exceso o por defecto, es muy antiguo, como tantas otras miserias de este mundo.

(Sin embargo, no es ésta una razón para abandonar a la Humanidad a su propio riesgo sin hacer nada para salvarla.

Los contrarios a toda autoridad

Los hay que son teóricamente contrarios a toda autoridad: son los filósofos de la utopía, que fantasean sobre los hombres como si fuesen ángeles del cielo; con ellos están de acuerdo hasta cierto punto los nihilistas y los anarquistas, para los cuales vale la diabólica frase de Oscar Wilde: "Toda autoridad es absolutamente degradante". En la práctica, sin embargo, estos últimos obran de muy diversa manera, hasta el punto de que nadie es más totalitario que ellos, al imponer la tiranía. Sobre todo esto no queremos ahora discutir.

¿Autoridad teórica? ¡Sí; pero no en el Poder!

Hay otros que reconocen teóricamente la autoridad, pero no la que ocupa el Poder. Cuando pueden, la subvierten de un golpe; si no pueden, se esfuerzan por debilitarla con una oposición sistemática, valiéndose de todos los medios, hasta de los más deshonestos, violentos o dañosos, justificándolo todo con el fin, se-

gún la bien conocida doctrina que se atribuye a Maquiavelo, pero que es tan antigua como el mundo.

Contra éstos tenemos por nuestra parte que oponer la honestidad, santa doctrina evangélica; tan evidente, que no es caso de gastar palabras en un artículo.

Queremos, en cambio, decir algo sobre una particular manifestación del mal crónico que aflige al cuerpo social en sus relaciones con la autoridad civil y que se encuentra con frecuencia hasta en los ambientes "sanos".

Autoridad en concreto y espíritu de crítica

Se reconoce, en efecto, a la autoridad en abstracto y en concreto. Hasta se reconoce—aunque como un mal menor—la actual autoridad representada por los órganos legislativos y ejecutivos; pero se siente uno muy inclinado a criticar, a censurar sus deliberaciones y sus actos, comenzando desde el programa general hasta las últimas disposiciones de un reglamento.

No se nos interprete mal. Sabemos que en buena democracia hay lugar para todas las opiniones honestas y que es lícito y hasta obligatorio expresarlas cuando pueden contribuir al bien común.

De acuerdo. Pero cuando en un país todas las opiniones honestas y no honestas tienen sus representantes en los cuerpos legislativos, a cuyas decisiones debe someterse el mismo Gobierno, si quiere permanecer en el Poder, obligándose a seguirlas, entonces la crítica—o, peor aún, el espíritu de crítica—debe

razonablemente tener cuenta de todo y saber moderarse.

Los aficionados

Todos saben, en efecto, que toda ley de cierta importancia es ordinariamente considerada, estudiada bajo todos sus aspectos, formulada con suma cautela a través de oficinas técnicas, comisiones y subcomisiones, discutida y rediscutida en el Parlamento, donde intervienen con la máxima libertad los representantes de todos los partidos; es, pues, por lo menos, ingenuo acusar a la autoridad del Estado, como con tanta frecuencia sucede, de incompetencia y de cosas peores.

Trátese de política interna o externa, financiera o monetaria, agraria, forestal o tributaria, industrial, municipal, naval, etc., etc., hay siempre una multitud de "aficionados" que presumen de dar lecciones al Gobierno sólo por haber leído un artículo de periódico o simplemente por haber oído hablar de él.

El mal ejemplo viene en gran parte precisamente de la prensa. Es verdad que en los periódicos y revistas mejores escriben generalmente expertos; pero también a éstos les conviene la humildad, porque ninguno puede presumir de valer más que otros muchos, no menos competentes, que han elaborado una ley en discusión y contradicción con otros, teniendo ante su vista tantos elementos de juicio que el simple ciudadano privado, aunque sea un profesor de Universidad, un científico, un publicista, un periodista, puede muy difícilmente poseer.

Cierto que puede suceder que se deba tomar una actitud resuelta cuando se

Los HECHOS están ahí

• La Universidad, ¿está en crisis?

Son ideas luminosas las que el rector de la Universidad Católica del Sagrado Corazón, de Milán, mundialmente conocido padre Gemelli, ha expuesto en la inauguración del curso, que recientemente se ha celebrado, y que ha sido el trigésimo, es decir, que la Universidad Católica milanés acaba de cumplir treinta años.

La Universidad Católica del Sagrado Corazón, de Milán, cuenta actualmente con 4.674 estudiantes. Cuatrocientos cincuenta de esos estudiantes, de los cuales 57 son becarios, seleccionados por concurso y confirmados según el resultado de sus exámenes, están alojados en colegios de la misma Universidad, que son tres: uno femenino y dos para varones.

“La Universidad, ¿está en crisis?”, ha sido el tema del discurso del padre Gemelli, que comenzó recogiendo del ambiente universitario una contestación afirmativa, de la cual acababa de hacerse eco el Senado italiano al discutir el presupuesto, cuando varios senadores catedráticos de Universidad habían afirmado la realidad de la crisis.

La crisis de la Universidad en Italia—dijo el padre Gemelli—se debe a tres órdenes de hechos:

Primero. Las condiciones económicas de los profesores, que no les permiten atender a la enseñanza ni dedicarse a la investigación científica con el ánimo libre de otras preocupaciones.

Segundo. A la insuficiencia o a la deficiencia de los instrumentos de trabajo, de la comodidad y hasta la capacidad de los locales.

Tercero. Al exuberante número de estudiantes.

Reconoce el orador la importancia de estos factores de decadencia, y cree que el fenómeno no es sólo italiano, sino común a casi todos los países europeos. Pero para superar la crisis, si se quiere restaurar la Universidad del mundo moderno con la grandeza que tuvo en siglos pasados, no basta sólo mejorar los locales, ni los medios técnicos, ni seleccionar los estudiantes, ni atraer los mecenazgos a la Universidad, sino que en primer lugar debe cuidarse y hacer operante al factor moral. Esto—exclama el orador—es el punto fundamental.

La Universidad es ante todo un instituto de educación dedicado a la preparación científica y a la formación moral de la juventud. Los estudiantes educados por la Universidad se dedicarán, unos a la vida científica, otros a las diversas profesiones, otros a la vida pública, y si van bien preparados, serán el más precioso patrimonio de la patria del mañana.

Hace falta que la Universidad vuelva a sus funciones fundamentales. Porque la Universidad moderna cada vez tendrá menor intervención en promover la investigación del progreso científico.

Estos fines van siendo absorbidos por organizaciones especializadas, donde los investigadores trabajan en “equipo”, sin más preocupación ni fin que investigar. No sólo en el campo de las ciencias experimentales, sino también en el de las disciplinas humanísticas, la especialización reclama que los hombres adquieran, mediante larga preparación, una técnica tan especializada que puedan explorar nuevos campos. En cambio, la Universidad será cada día más una comunidad de hombres en la que los jóvenes, trabajando junto a sus maestros, se prepararán para la vida; es decir, para desenvolver todas aquellas funciones que necesita la sociedad moderna. Esto no quiere decir, sin embargo, que la Universidad vaya a transformarse en una escuela profesional y que pierda su carácter científico. Al contrario, la Universidad, liberada de la rigidez tradicional y de su división en facultades, deberá multiplicar sus instituciones y sus escuelas; es decir, aquellas iniciativas que los anglosajones llaman “extramurales” para indicar que están fuera de los planes tradicionales.

En Italia, la Universidad está todavía demasiado atada por normas administrativas, inútilmente rígidas y gravosamente uniformes.

Lo que importa, sobre todo, es que la Universidad prepare para la vida. Educar a los jóvenes para el trabajo, para el sacrificio en servir las ideas, en la lealtad entre las relaciones sociales, en

la honradez respecto a todos, en la recíproca comprensión, en ideas de colaboración internacional, en el amor hacia los más pobres y los más necesitados, en todo, en fin, lo que mana del mensaje cristiano y es expresión de aquella elevación moral, sin la cual la Universidad preparará sólo especialistas en ciencias puras o aplicadas, o funcionarios de diversas instituciones sociales, pero no verdaderos hombres, verdaderos ciudadanos llamados a ser dirigentes de la vida social.”

• El problema de las clases medias, estudiado por el Instituto Católico de Actividad Social.

El Instituto Católico de Actividad Social ha afrontado recientemente en Italia el problema de las clases medias dedicándole una jornada de estudio, en la que estuvieron presentes los supremos representantes o sus delegados de las organizaciones católicas interesadas.

El I. C. A. S. se propone también en esta circunstancia y en orden a esta cuestión, cumpliendo su principal función, estudiar y no perder de vista este problema.

Como programa inmediato, la jornada de estudio sobre las clases medias ha ofrecido estas conclusiones generales: “Interesar en el problema a todas las asociaciones de Acción Católica y organizaciones sociales de inspiración cristiana; evitar al plantear el problema toda propuesta empírica, polémica, negativa o parcial para alcanzar una visión, aun en el orden de las posibilidades y de los intereses inmediatos, orgánica, objetiva, positiva e integral; crear una Comisión de Estudio que examine con cuidado el problema, incluso en orden a la selección activa en el plano concreto, teniendo presente una sugestión favorable en general a la constitución de un órgano de inteligencia.”

El 12 de diciembre tuvo lugar en el salón de la presidencia general de la Acción Católica Italiana la primera reunión de la Comisión, de la que forman parte representantes de las asociaciones de Acción Católica y de las obras sociales, así como algunas personalidades del mundo cultural.

Esta Comisión se propone presentar en síntesis el problema de las clases medias desde un punto de vista económico, social, político, cultural y religioso, a la luz de cuanto se dijo y acordó en la jornada del 3 de julio; estudiar los métodos adecuados para una sensibilización y orientación inteligente y eficaz de toda la cristiandad italiana, especialmente de los militantes de la Acción Católica y de organizaciones de inspiración cristiana en lo que respecta a los problemas de las clases medias; afrontar el problema específico de la acción y de la organización de las clases medias en la situación particular italiana.

Dice el nuevo rector de la Universidad Gregoriana

El reverendo padre Pedro M. Abellán, nombrado recientemente rector de la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma, según hemos notificado en nuestro BOLETÍN, al contestar a nuestro Presidente a una carta en que le felicitaba por su alto cargo, dice, entre otras cosas:

“Tu carta evoca aquellos tiempos de adolescencia que yo mismo he recordado con satisfacción muchas veces. Primero, la Congregación del padre Oliver, y luego, la Asociación de Estudiantes Católicos. Me honro en haber formado parte de su primera Junta suprema, en 1920, hasta mi entrada en la Compañía, y en haber dado el primer mitin de exploración en Toledo.

Sigue rogando a Dios para que sepa hacer la obra divina en esta auténtica selección ecuménica; 2.400 alumnos elegidos de todo el mundo son campo magnífico.”

SEMANA DE DIFUSION DEL PENSAMIENTO PONTIFICIO

La organizó el Centro de Las Palmas del 17 al 22 de diciembre último

El Centro de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas ha organizado un ciclo de conferencias durante una semana como labor de difusión del pensamiento pontificio.

En él se han desarrollado los siguientes temas:

"La antinomia seguridad-libertad en la crisis del momento presente", "El hombre, su libertad y los caminos de la represión", "El derecho de propiedad, extensión y defensa de la persona humana", "Defensa de la persona humana en el terreno de la medicina", "El positivismo jurídico y sus consecuencias en el orden humano" y "La persona humana, supremo valor del orden natural".

El éxito obtenido en lo que inmediatamente se ha podido apreciar ha superado las esperanzas de los organizadores.

La prensa local y regional se ha hecho eco de este ciclo, publicando las conferencias día por día y comentarios a los actos celebrados.

Recogemos, entre otros, el que en un diario de Las Palmas firma don Luis Doreste Silva:

"La Asociación Católica Nacional de Propagandistas, su Centro de Las Palmas, ha hecho evidente la capacidad de misión, el vigor espiritual, la destreza para una selección de temas a brindar en aristocracia mental, ponderado alarde y oportunidad apasionante—con todo esto, es claro, para un público en solvencia intelectual—ofreciendo en el Museo Canario una semana de conferencias entregadas al estudio, el análisis vario y en grandes parcelas de su hondura, de una tesis vieja y—reiterándolo—siempre o más que nunca nueva, nunca más debatida o con más necesidad de dilucidación y afirmación ortodoxa, como la que se refiere a la "libertad humana", a los "derechos del hombre", órbita magna de problemas morales, filosóficos y jurídicos.

Discursos de seis días han sido estos, bien acordados, en magnífica dimensión de cultura, en perfecta dimensión, debemos añadir, de verdad científica, moral, filosófico-cristiana, pues que inspirados por raíz en el propósito, íntegramente cumplido, de difundir el pensamiento pontificio sobre cuestión considerada en lo cimero de lo trascendente dentro del orden de la vida del mundo y su divino sujeto: el Hombre.

Líbrenos Dios de venir a otra cosa que airear, como cumple al sencillo cronista, más exactamente, al espectador o alguno de estas lecciones, el ademán intelectual de esta Asociación Católica de Propagandistas, por creerlo digno de mantenerse en proyección no vaporosa con toda la suma de enseñanzas, de deleite, de eficacia ética, aportada a nuestro medio. Sucesivamente, el magistral de Canarias, don Juan Alonso Vega; don Gabriel de Armas, presidente del Consejo Diocesano de Hombres de Acción Católica; don Pedro Hernández del Castillo, registrador de la Propiedad; el doctor don Juan Francisco Apolinario, fiscal provincial de la Vivienda; don Miguel Díaz Reixá, juez municipal; el doctor don Manuel González de Aledo, profesor de la Universi-

dad de La Laguna, en rigurosa línea y cuadratura de un buen saber como de un bien decir, en alta docencia, haciendo jugosos y con robustos injertos intelectuales propios los textos antológicos y dogmáticos, revisado sólidamente el acervo universal de ideas, la historia, clarificada hasta la perfección una doctrina, dejando por modo vigoroso y bello triunfante el axioma soberano a través de los amplios y profundos aspectos presentados a estudio involucrados de la "persona humana", "libertad", "libre albedrío", "seguridad", "represión", "derecho"—en latitud de "defensa", "propiedad", "enfermedad", consecuencias del "positivismo jurídico en el orden humano", "la persona humana como supremo valor en el orden natural"—, hondo temario desgajado del árbol profundo, sus modulaciones en desarrollo ofrecidas en síntesis desde este mismo

Círculo de Estudios extraordinario en Murcia

Bajo la presidencia del señor Obispo de la diócesis, doctor Samahúja, se celebró el 4 de diciembre último, en el palacio episcopal, un círculo de estudios extraordinario, al que concurrieron todos los propagandistas del Centro de Murcia, algunos del de Lorca y una veintena de empresarios murcianos invitados por el secretario del Centro.

Ponente del Círculo fué el propagandista del Centro de Lorca Eduardo Bertrand Coma, que expuso las realizaciones prácticas llevadas a cabo en el campo de los negocios mercantiles con la carta fundacional de su empresa.

Fuó presentado el conferenciante por el secretario del Centro, Antonio Reverte Moreno.

La disertación de Bertrand Coma tuvo un interesante tono informativo acerca de sus trabajos, que representan una traducción positiva de las ideas cristianas en el aspecto social, mercantil y obrero, debido a la iniciativa privada.

Terminada la exposición, se suscitó un animado debate, en el que intervinieron varios empresarios, alguno de los cuales tienen a sus órdenes más de 5.000 obreros.

El señor Obispo dirigió unas palabras finales a los allí reunidos, manifestando su complacencia por la brillantez del Círculo y lo escogido de la asistencia.

El presidente de la Asociación envió su adhesión en un cariñoso telegrama junto con un respetuoso saludo al señor Obispo. Los circulantistas correspondieron con otro telegrama de agradecimiento al presidente.

lugar dejaron, efectivamente y con integridad, realizada una obra de alta cultura, a la vez que rectamente divulgadora de la ciencia y doctrina, en promulgación de decretos de infalibilidad del pastorado angélico; una obra, pues, con encaje certero filosófico, historiográfico, dogmático, jurídico y político, antonomásicamente moral y social, ceñida a los sucesos y debates de estos días críticos del mundo.

Como apostilla, delgada hasta la transparencia, digamos por nuestra humildísima parte que en estos tiempos presentes sólo ha podido aliviarnos del desolado pesimismo ante el insistente atropello de la "persona humana", la voz solemne, condenatoria, del Pontificado. Ese variado insulto infamante que sobre el viento inhumano universal se hace rayano en la monstruosa absorción creciente del individuo por el Estado—Estado esclavizante, Estado "en hontanar del Derecho" cada día—principio de ese atentado a la vida que se consume incesante. Atentado a la libertad que Diós otorgara al hombre por modo sagrado e inalienable desde el primer instante, dotándolo de un albedrío entregado a la propia alma divina que le infundiera y del que responderá ante el Creador con sus actos. Si en nombre de la libertad los Estados cometieron tantos crímenes, la posición antimetafísica del que quiere llamarse "Estado moderno" realiza el crimen cumbre de una estrangulación de la personalidad humana; de esos "derechos del hombre", tan mojados en sangre y todavía necesitados de esclarecimiento y defensa.

La actitud antimetafísica en filosofía, ciertamente, ha conducido sistemáticamente al investigador o pensador que la sustenta, aparentando una preocupación ética dominante en su pensamiento hacia el campo de una sociología entrevista como ciencia general de las ciencias sociales particulares. Cuando se rechaza la validez absoluta y definitiva de la especulación metafísica donde están girando las verdades eternas, se niega toda reflexión y toda conclusión sobre el destino trascendente del hombre, creado por Dios y para Dios. Contemplar al hombre circunscrito a lo immanente, sólo en el sentido kantiano del término, ciñéndolo en órbita de experiencia y observación exclusivamente, creando una ciencia social como ciencia de costumbres—Hobbes—, atendiendo a la psicología del hombre en su dimensión social, hombre impotente para luchar por su propio albedrío, impotente para vencer esa esclavitud "totalitaria", es cosa bien triste, cuando la voz que clama la verdad nos dice que la meta de la evolución y del progreso social es la realización de los valores de la personalidad. "La Persona Humana", intangible, sin poder de la tierra que tenga derecho a su estrangulación; sin gracia ni justicia de Dios las leyes que no la respeten, que no la salvaguarden, que no la exalten en su valor eterno."

IMPOSICION DE LA GRAN CRUZ DE SANIDAD A DON VICTOR ESCRIBANO

Fué condecorado por el director general de Sanidad, en Granada, rindiéndosele a la vez un homenaje

En el salón del claustro de la Universidad granadina le fué impuesta por el director general de Sanidad, doctor Palanca, la gran cruz de Sanidad al catedrático jubilado don Víctor Escrivano, tras un acto solemne en el que hicieron uso de la palabra el rector de la Universidad, el gobernador civil, el alcalde, el señor Arzobispo, el director general de Sanidad y el agasajado.

Propuso el gobernador civil se le nombrara hijo adoptivo de Granada, confiando al alcalde la propuesta para presentarla al pleno del Ayuntamiento, que la aprobó en la sesión correspondiente.

En el solemne y simpático acto, al que acudieron tantas personas que hubieron de quedar muchas fuera por haberse llenado completamente el gran salón del claustro, el señor Arzobispo le calificó de hombre de conducta intachable y el rector de la Universidad le llamó maestro de maestros. Dijo el doctor Palanca que lo mejor para España es que se puedan fabricar profesores como don Víctor Escrivano para llenar nuestras facultades.

Don Víctor, amigo de la Asociación

Don Víctor Escrivano es un gran amigo de la Asociación y lee desde hace muchos años nuestro Boletín. De ahí que no pueda faltar en estos momentos nuestra unión al cálido homenaje ofrecido y nuestro aplauso lleno de afecto al hombre en el que se unían hermanadas la ciencia y la cultura, la Patria y la religión.

Sus relaciones con nosotros y con nuestra obra han sido muy estrechas, pues es fundador de "Ideal", de Granada, y continúa su labor en este campo desde la Junta de gobierno de La Editorial Católica, a la que pertenece.

Datos biográficos

Nació en Burgos y estudió en Madrid, y lleva viviendo en Granada más de cincuenta años de su vida. Pasan de cuarenta las generaciones de médicos que ha formado desde su cátedra de Anatomía descriptiva y Embriología, que consiguió por oposición en 1896, pasando en el año 1903 a la de Terapéutica quirúrgica y atendiendo durante bastantes años la Patología quirúrgica, también acumulada.

Es un brillante escritor don Víctor Escrivano y tiene publicados muchos trabajos que sería prolijo enumerar. Es miembro de la Sociedad Internacional de Cirugía y de la Sociedad de Cirugía de Madrid. Dos veces ha sido decano de la Facultad de Medicina de Granada. A él y a alguna otra personalidad granadina se deben los magníficos edificios de la nueva Facultad con que se honra la ciudad del Darro.

Hace dos años, la Real Academia Nacional de Medicina le otorgó el premio Cauler, que se concede, según los estatutos, "al talento, trabajo y virtud dentro del ejercicio de la medicina"; premio que en tiempos fué otorgado a figuras



Don Víctor Escrivano agradece el homenaje que se le tributa. Le acompañan el señor Arzobispo, el rector de la Universidad y el gobernador civil

como Martínez Vargas, Ramón y Cajal, Barraquer, Gálvez Ginachero, etc.

La delicadeza espiritual del señor Escrivano le llevó a extender su labor a las escuelas del Ave María.

En fin: su vida de honrado trabajador estuvo siempre al servicio de la ciencia y del bien. Sobre todo, Granada bien lo sabe.

Una anécdota

El hombre servicial y afectuoso que desenvolvía su vida en un ámbito de caridad que el mismo desparramaba a su paso, el castellano viejo injerto en andaluz, se retrata en una anécdota de su vida que no nos sustraemos a dejar de resumir en estas líneas.

La anécdota a que nos referimos produjo hace treinta años, en la época del torero Curro Martín Vázquez, que actuó una tarde de estío en la plaza del Trofeo, de Granada.

Un toro mansurrón derribó violentamente a un picador en los terrenos del cuarto, y al salir suelto de la embestida tropezó con un monosabio, al que empujó en el vientre. Curro Martín Vázquez acudió presuroso para salvar a aquel modesto empleado de la plaza, y con arrojo y desprecio de la propia vida incita al cornúpeto, que tira un derrote y suelta al mozo de la plaza, prendiendo con su cornalón a Curro Martín Vázquez y arrojándolo brutalmente sobre la arena.

Sus amigos, nerviosos ante el temor de perder en pocas horas al diestro, no saben qué resolución tomar.

De pronto, uno de ellos tiene una idea feliz, y acompañados de Lagartijillo salen rápidos hacia la casa de don Víctor Escrivano.

—Ya sabemos que usted no visita en

la calle y que hoy es día festivo—le dicen al llegar—; pero, por Dios, venga usted con toda urgencia, que a un torero que se llama Curro Martín Vázquez lo ha herido gravemente un toro.

Don Víctor toma una cajita negra y dice sonriente:

—Vamos.

El doctor Escrivano, sin preámbulos, se pone a actuar: desbrida aquella herida con su destreza peculiar y va formando un moñito con los pelos del caballo que en ella introdujo el pitón del toro. Terminó su actuación y se despidió con un hasta mañana.

El optimismo que estas palabras del catedrático produjeron en el torero y en sus amigos se refleja en las frases con que uno de ellos prorrumpió.

—¡Anímate, Curro, que ha dicho hasta mañana, y en eso de curar, don Víctor es Lagartijo el Grande!

Quince días duraron las curas, y el hasta mañana que cada tarde decía don Víctor era la señal inequívoca del pronóstico favorable que le merecía la marcha de aquel proceso. Hasta que una tarde se despidió diciendo al espada, ya en el comienzo de su convalecencia:

—Puede usted marcharse a Sevilla.

—¡Le debo a usted la vida, don Víctor!—exclamó el torero—. ¿Cuánto tengo que pagarle?

—Páguele usted al practicante—fué la contestación del doctor Escrivano, que salió sonriendo de la habitación sin querer cobrar ni un céntimo.

Veinticinco años después, alguien recordaba a don Víctor Escrivano la tremenda herida de Martín Vázquez. Y el médico generoso y sabio, sonriendo, se limitó a contestar:

—¡Cuánta crin del caballo tenía dentro!

CONSAGRACION DE LOS OBISPOS DE SIGÜENZA Y CIDRAMO

Los doctores don Pedro Cantero y don José Pont, nombrados para las sedes de Barbastró y Segorbe

GRANDES CRUCES A LOS PRELADOS DE BURGOS, CORDOBA Y ORIHUELA

BODAS DE ORO DEL OBISPO DE BADAJOZ Y DE PLATA DEL DE BILBAO

TERCER ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DEL OBISPO YURRAMENDI, CONSILIARIO NACIONAL DE LA A. C. N. de P.



Consagración y entrada en Sigüenza del doctor Gúrpide



En la catedral de Pamplona, y apadrinado por la excelentísima Diputación Foral, fué consagrado el excelentísimo señor don Pablo Gúrpide Beope, Obispo de Sigüenza, hasta entonces consiliario del Centro de la Asociación Nacional de Propagandistas de la capital de Navarra.

Representó en tan solemne acto a don Fernando Martín-Sánchez Juliá, Presidente de la A. C. N. de P., el secretario del Centro de Pamplona, Pedro Alberto García Sarabia.

Actuaba como consagrante el Arzobispo de Sión, vicario general castrense, excelentísimo y reverendísimo señor don Luis Alonso Muñozerro, y como asistente, el Obispo auxiliar de Zaragoza, doctor Bereciartúa.

Todas las autoridades locales y provinciales de Navarra y comisiones de Sigüenza, con numerosísimas personalidades, asistieron al acto.

Una enorme concurrencia de fieles recibió la primera bendición episcopal del nuevo Prelado navarro y besó su anillo.

La excelentísima Diputación Foral, que, como hemos dicho, apadrinó al nuevo Obispo, obsequió con un banquete al doctor Gúrpide, Prelados asistentes, a los Ayuntamientos de Sigüenza y Salazar y a otras autoridades y representaciones.

Al día siguiente de su consagración celebró su primera misa como Obispo el doctor Gúrpide Beope ante el altar de Santa María la Real, en la catedral, para los propagandistas del Centro de Pamplona, repartiendo la sagrada comunión a los asistentes y sus familiares.

Los propagandistas obsequiaron al nuevo Prelado con un desayuno, en el

que reinó la mayor alegría y cordialidad. El recién consagrado Obispo de Sigüenza cursó un afectivo telegrama al Presidente de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, excelentísimo señor don Fernando Martín-Sánchez Juliá, otorgando una bendición a la Asociación y agradeciendo el que delegara su representación para el acto en que fué consagrado.

A las pocas semanas entró el nuevo Obispo en su diócesis, siendo objeto de un entusiasta y efusivo recibimiento.

El pueblo de Sigüenza se desbordó en aplausos y emoción, y a pesar de la lluvia torrencial hizo su entrada el Prelado montado en una mula blanca, según la tradición.

Se elevaron arcos de triunfo y la fachada de la catedral apareció engalanada con profusión de banderas pontificias y nacionales hasta los altos torreones.

Acompañaron al doctor Gúrpide autoridades y representaciones de Navarra y de distintas poblaciones y organismos de su diócesis.

El Centro de Propagandistas de Pamplona estuvo representado por algunos de sus miembros, a los que se dirigió en la alocución que pronunció en la catedral a su llegada.

Deseamos al nuevo Obispo de Sigüenza, doctor don Pablo Gúrpide, las más copiosas bendiciones del Altísimo.

Consagración del Obispo titular de Cidramo y auxiliar de Toledo

En la catedral de Salamanca ha sido consagrado Obispo el excelentísimo y re-

verendísimo señor don Francisco Miranda Vicente para auxiliar del Arzobispado de Toledo.

Actuó como consagrante el eminentísimo señor Cardenal Primado, doctor Pla y Deniel, y como padrinos, en representación de la Pontificia Universidad, el excelentísimo señor ministro de Educación Nacional, señor Ruiz-Giménez, y la señora de Pérez Villanueva. Como Obispos asistentes figuraron los titulares de Salamanca y Zamora.

Asistió un numerosísimo público, autoridades y personalidades, representación de Pereña de la Rivera, pueblo natal del nuevo Prelado, de los Antiguos Alumnos Salesianos de España, etc., etc.

Después de la consagración se reunieron en comida de confraternidad ofrecida por la Pontificia Universidad los Obispos.

El excelentísimo y reverendísimo señor don Pedro Cantero Cuadrado, nombrado Obispo de Barbastró

Ha sido nombrado para acupar la sede de Barbastró el doctor en Filosofía y Teología don Pedro Cantero Cuadrado.

El nuevo Obispo nació en Carrión de los Condes (Palencia) el año 1902. Estudió Humanidades en su ciudad natal y pasó después al seminario, doctorándose en la Universidad Pontificia de Comillas en Filosofía y Sagrada Teología.

Recibió las sagradas órdenes en 1926 y comenzó sus actividades sacerdotales en Valladolid, donde trabajó al lado del padre Nevares en el campo social.

Pasó después a Madrid y se doctoró en Derecho civil y fué nombrado profesor de Doctrina Social de la Iglesia en el Instituto Central de Cultura Religiosa Superior.

Ha sido durante mucho tiempo editorialista de "Ya", y es autor de diversas publicaciones, por las que ha obtenido varios premios literarios.

En 1935 asistió a un curso de estudios corporativos en la Universidad católica de Milán, y ha pronunciado notables conferencias en los distintos centros universitarios, entre otros, los de París, Roma, Buenos Aires y Montevideo.

Don Pedro Cantero está unido a nuestra Asociación por especiales y fuertes lazos.

En un número próximo recogeremos las actividades y relaciones del nuevo Prelado en la A. C. N. de P., destacando algunos extremos muy interesantes.

El doctor don José Pont Gol, nombrado Obispo de Segorbe

Para la sede episcopal de Segorbe ha sido nombrado el canónigo doctoral de

la santa iglesia de Solsona, doctor don José Pont Gol.

El doctor Pont Gol tiene cuarenta y cuatro años de edad y es doctor en Filosofía y Sagrada Teología y bachiller en Derecho Canónico.

Después de estudiar en su diócesis cursó las disciplinas superiores en la Universidad gregoriana de la Ciudad Eterna.

Ha sido superior y profesor del Seminario por oposición, director del Secretariado de Misiones, Catequesis y Acción Católica, en las que ha desarrollado una labor efficacísima.

El nombramiento de Obispo fué publicado cuando desempeñaba la Secretaría del Obispado, una cátedra del Seminario y la Consiliaría de los Jóvenes de Acción Católica.

Al señor Arzobispo de Burgos se le concede la gran cruz de Isabel la Católica

Le ha sido otorgada por la Jefatura del Estado la gran cruz de Isabel la Católica al excelentísimo y reverendísimo señor Arzobispo de Burgos, doctor don Luciano Pérez Platero.

Con especial benevolencia y cariño ha distinguido siempre el doctor Platero a nuestra Asociación Católica Nacional de Propagandistas, que guarda inolvidables recuerdos de los tiempos en que felizmente rigió la diócesis de Segovia.

Nos congratulamos con el señor Arzobispo por el merecido honor que se le ha concedido.

La gran cruz de Beneficencia, al señor Obispo de Córdoba

En atención a la activísima labor que viene desarrollando en los campos de la beneficencia y de la acción social el excelentísimo y reverendísimo señor fray Albino González Menéndez - Raigada, Obispo de Córdoba, le ha sido otorgado el ingreso en la Orden Civil de Beneficencia, con la categoría de gran cruz y distintivo blanco.

El decreto de concesión subraya que como fruto granado de las iniciativas y desvelos del ilustre Prelado, merecen destacarse el grupo de modernas viviendas que dan alivio satisfactorio a la necesidad material y moral de un importante sector de población cordobesa. Constituye tal labor, añade el decreto, una colaboración valiosa prestada en el orden concreto de las realizaciones sociales que el Movimiento nacional inscribe entre sus principales tareas.

El señor Obispo de Córdoba siempre ha sido gran protector de la Asociación, y recientemente ha reorganizado el Centro de Propagandistas de Córdoba.

El señor Obispo de Orihuela, condecorado con la gran cruz de San Raimundo de Peñafort

Al excelentísimo y reverendísimo señor doctor don José García Goldáraz, Obispo de Orihuela, le ha sido concedida la gran cruz de San Raimundo de Peñafort.

El doctor García Goldáraz, siempre muy unido con la A. C. N. de P., fué el primer consiliario nacional que tuvo, y su memoria se conserva con gran afecto y estima.

Homenajes al Prelado de Badajoz

Con ocasión de las bodas de oro con el sacerdocio del doctor don José María Alcaraz y Alenda, Obispo de Badajoz, se han celebrado el pasado mes de noviembre diversos actos en su honor.

Los propagandistas de aquel Centro han estado presentes en ellos.

Con este motivo, el doctor Alcaraz y Alenda ha recibido una carta autógrafa de Su Santidad Pío XII, en la que se hace un elogio de las grandes virtudes que adornan al Prelado de Badajoz, entre las que se destacan la humildad de su carácter, felicitándole en el quincuagésimo aniversario de su ordenación sacerdotal, que tuvo lugar en la Ciudad Eterna en el año 1901.

Al ser condecorado con la gran cruz del Mérito Civil el doctor Alcaraz y Alenda, Obispo de Badajoz, se le ha rendido un homenaje al que han asistido un gran número de personalidades, entre ellas los excelentísimos y reverendísimos señores Arzobispo de Evora, Obispo de Pamplona, Obispo de Plasencia, autoridades civiles de la provincia y otras muchas personalidades.

Ostentó la representación en el acto del Presidente de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, don Fernando Martín-Sánchez Juliá, el propagandista del Centro de Badajoz Juan Ramón Camacho.

Hicieron uso de la palabra, entre otros, el gobernador civil de la provincia, el propagandista del Centro de Madrid Rafael Marín Lázaro y el homenajeado.

La Asociación Católica Nacional de Propagandistas, a la que con tanto cariño distingue el doctor Alcaraz, se une a tan merecidos y cálidos homenajes con todo respeto y gratitud filial.

Bodas de plata del doctor Morcillo

El excelentísimo y reverendísimo señor Obispo de Bilbao, don Casimiro Morcillo, ha celebrado el XXV aniversario de su ordenación sacerdotal.

Los propagandistas, a quienes con tanto cariño ha distinguido siempre, le felicitamos muy de corazón, considerándonos muy honrados al atender las indicaciones de tan ilustre Prelado.

Tercer aniversario del fallecimiento del Obispo Yurramendi

El día 25 de enero, festividad de la Conversión de San Pablo, se ha cumplido el tercer aniversario del que fué consiliario nacional de la Asociación, excelentísimo y reverendísimo señor doctor don Máximo Yurramendi Alcaín, Obispo titular de Messene y administrador apostólico de Ciudad Rodrigo.

La santidad de su vida nos hace considerarle piadosamente gozando de Dios Nuestro Señor en el cielo, desde donde, sin duda, protege constantemente a su querida A. C. N. de P.

El profesor Gedda, presidente general de la Acción Católica Italiana

Veronesse, secretario del Comité Permanente de los Congresos Internacionales del Apostolado Seglar

La Empresa, en la próxima Semana Social de los Católicos Italianos

Bajo el título "Santa Sede", que encabeza los acuerdos oficiales, "L'Observatore Romano" publica lo siguiente:

"Después del feliz éxito del reciente Congreso Mundial del Apostolado de los Seglares, Su Santidad, renovando a los promotores, a los dirigentes y a los participantes de la gran manifestación su agusto elogio, a fin de que los buenos propósitos expresados por tan extensa multitud de celosos hijos suyos de todos los países sean fecundos y duraderos, se ha dignado crear el Comité Permanente de los Congresos Internacionales del Apostolado Seglar y nombrar secretario del mismo al señor abogado Victorino Veronesse, que fué el sagaz organizador del citado primer Congreso.

La nueva secretaría se preocupará de estudiar el estatuto para el Comité permanente de dichos congresos y estará asistido por una comisión de consejeros eclesiásticos, que presidirá el eminentísimo señor Cardenal José Pizzardo.

A causa de la nueva e importante misión conferida al señor abogado Victorino Veronesse, el Padre Santo ha dispuesto que el cargo de presidente general de la Acción Católica Italiana, que ocupaba desde el 12 de octubre de 1946, sea asumido por el vicepresidente general, señor profesor Luis Gedda.

* * *

La próxima Semana Social de los católicos italianos, que se celebrará en Turín del 21 al 27 de septiembre del presente año, y que será la XXV de estos grandes areópagos sociales, tendrá como tema "La empresa en la economía contemporánea". Las dos Semanas precedentes habían tratado de la organización profesional y de la organización sindical.

La empresa moderna se estudiará en su papel dentro del progreso económico social, en su desenvolvimiento histórico y en sus varias formas de artesanía, agricultura, cooperativa, capitalística y pública. Será objeto de especial consideración la empresa cooperativa.

VIDA DE LOS PROPAGANDISTAS

• HOGAR

—José María de Peñaranda, que fué secretario del Centro de Palencia, luego consejero de la Asociación y ahora es propagandista del Centro de Madrid y vocal del Consejo de Administración de La Editorial Católica, celebró solemnemente sus bodas de plata con doña María de los Dolores Algar y Quintana en la capilla de las Damas Catequistas de Madrid el domingo 23 del pasado mes de diciembre. La capilla estuvo llena de familiares y amigos, bastantes de ellos propagandistas.

Después fué servido un espléndido desayuno y los concurrentes ocuparon varias amplias salas de la casa de las Damas Catequistas.

Es de notar que José María de Peñaranda no llevaba ninguna condecoración entre las muchas que tiene, sino sólo la insignia de la Asociación de Propagandistas en el ojal.

Felicitemos al matrimonio Peñaranda-Algar, que ha tenido once hijos, de los cuales le viven diez, y tiene ya el primer nieto, y ponemos a dicho matrimonio como ejemplo de familia fecundamente cristiana no sólo en el orden hogareño, sino también en las muchas obras industriales que ha fomentado y fomenta.

—La señorita María del Carmen Bastero Montserrat, hija de nuestro compañero del Centro de Zaragoza Juan Bautista Bastero, ha tomado el hábito de misionera del Sagrado Corazón de Jesús.

—Con el nombre de Juan Manuel ha sido bautizado el sexto de los hijos de nuestro compañero de Vigo Francisco Casmaño González.

—Tomás Santoro, propagandista de Vigo, ha tenido la satisfacción del nacimiento de su tercer hijo, al que han impuesto el nombre de Carlos Guillermo.

—Ha fallecido en Sevilla, víctima de larga enfermedad, soportada con cristiana resignación, la madre de nuestro compañero de Cádiz Guillermo Pérez Guardado.

—Cristianamente ha fallecido en Cádiz el padre de nuestro compañero del Centro de aquella capital Antonio Gutiérrez Martín.

• CONGRESOS

Ernesto Laorden, propagandista del Centro de Madrid, agregado cultural a la Embajada española en París, ha representado a España en el Congreso de la Confederación Internacional de Trabajadores Intelectuales, celebrado en la capital de Francia.

—Han sido nombrados miembros del XXXV Congreso Eucarístico Internacional:

El Presidente de la Asociación, Fernando Martín-Sánchez Juliá, vocal de la Comisión Ejecutiva Nacional.

Santiago Udina Martorell, José María de Nadal Ferrer y Sebastián Sastre Sastre, de la Comisión Ejecutiva Local.

Además, Santiago Udina Martorell es el presidente de la Comisión de Organización; Sebastián Sastre Sastre, de la Comisión de Propaganda, y José María Nadal, de la Subcomisión de Enlace Civil, sección interior.

• PROFESION

—El propagandista del Centro de Madrid Máximo Cuervo Radigales, consejero togado del Ejército, ha sido nombrado consejero permanente de Estado.

—Agustín María Sierra Pomares, propagandista del Centro de Madrid, ha sido ascendido a secretario de la sala cuarta del Tribunal Supremo.

—Han sido elegidos concejales del Ayuntamiento de Segovia en las últimas elecciones los propagandistas de aquel Centro Alejandro Barahona López y Benjamín Sánchez Herrero.

—Con motivo de su elección para el cargo de concejal del Ayuntamiento madrileño ha sido agasajado por un grupo de amigos en el Casino de Madrid el propagandista José María Soler y Díaz de Guijarro.

Ha sido nombrado vicepresidente del Tribunal Tutelar de Menores de San Sebastián José María Logendio Irure, propagandista del Centro de San Sebastián.

—Ha sido nombrado delegado del ministerio de Educación Nacional en el Círculo de Estudio de Trabajo C. E. T. A. de la Asociación Benéfica Docente de las Hermandades Católicas y Profesio-

nales de Madrid nuestro compañero de Asociación Urbano Domínguez Díaz.

—Salvador Servat Montagut, propagandista del Centro de Lérida, ha sido elegido concejal del Ayuntamiento de aquella capital por el tercio destinado a entidades económicas, profesionales y culturales.

—Gaspar González, del Círculo de Jóvenes de Madrid, ha obtenido la cátedra de Economía Rural en la Facultad de Veterinaria de la capital de España.

• HONORES

—A Fernando María Castiella, embajador de España cerca de la Santa Sede, le ha sido concedida la gran cruz de San Raimundo de Peñafort.

—Con la categoría de encomienda con placa le ha sido concedido el ingreso en la Orden civil de Alfonso X el Sabio a Eduardo Canto Rancaño, propagandista del Centro de Madrid.

—Le han sido impuestas las insignias de la placa de Isabel la Católica al consejero de la Embajada de España en París, don Miguel María de Lojendio, hermano de nuestros compañeros de Asociación Luis María y José María de Lojendio.

Nuestro Presidente, nombrado miembro del Comité Ejecutivo Nacional del Congreso Eucarístico Internacional de Barcelona

Carta autógrafa de Su Eminencia el Cardenal Primado



El Cardenal, Obispo de Toledo, Prímado de España
Toledo 6 de Enero de 1952

Excmo. Sr. D. Fernando Martín - Lora,
Presidente de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas
Crispino en Sto. D. Fernando: Recibí oportunamente
su carta del 19.º y agradeciéndole vivamente su felicitación de felicitación
y rogando a mi vez al Señor, reciba a V. y a su benévola Asociación
que preside abundantísimas gracias de toda suerte en este año que nos
hemos de celebrar.
Agradezco el testimonio de adhesión de la Asamblea
Nacional de Secretarios de la A. C. N. de P. y la seriedad con que siempre
son ellos, para las principales actividades. Por lo mismo
me complazco en adjuntarle el nombramiento de Vocal de la
Comisión Ejecutiva del Congreso Eucarístico Internacional
de Barcelona que va a celebrarse en el presente año.
Muy afectuosamente en Sto. de la Encarnación y. s. m.
+ Enrique, Card. Arz. de Toledo